

# LA CONSTANCIA

## DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo.—Teléfono, 266.

AÑO XIII

San Sebastián Martes 1º de Marzo de 1910

Núm. 4.176

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Véase la tarifa en tercera plana.

### SOBRE EL MITIN DE BILBAO

En la información que ayer publicamos del mitin de Bilbao, se han deslizado algunas erratas que habrá salvado el lector.

También faltan en algunos párrafos determinadas palabras. Pero el sentido de los mismos párrafos hace fácilmente subsanables esas faltas.

Eso no obstante salvaremos las más importantes. En vez de lo que textualmente dice uno de los párrafos debió decir éste: «De modo que, concluye, no basta protestar contra los daños, sino también contra las causas que producen tales daños.»

Más adelante debió decir: «Perdemos el tiempo y nos acreditaremos de necios si nos contentamos con protestar y no (esta palabra es la suprimida) hacemos propósito firme de cambiar nuestro régimen de conducta.»

Y en el párrafo siguiente: «... & nadie preguntaremos de donde viene (palabra suprimida): pero sí a todos a donde van.»

Algun periódico como *El Noticiero Bilbaíno*, y como es natural *El Pueblo Vasco* consabido, dice que los conservadores se molestaron por las manifestaciones del señor Senante, que éste no asistió al banquete de los Luises por ese disgusto y que mediaron explicaciones y el incidente quedó satisfactoriamente solucionado.

Que los conservadores se disgustaron? El hecho es cierto, aunque nos consta que tuvo el señor Senante tanto respeto para las personas como energía para combatir las leyes y actos de los partidos liberales, causa de las escuelas laicas.

Arrojar la cara importa que el espejo, no hay por qué.

Pero no es cierto que el señor Senante, como indican esos periódicos dejara de asistir al banquete porque supiera el disgusto de los conservadores. El señor Senante estaba al terminar su discursoso y fatigado. Sintió necesidad de descansar y de mudarse de ropa y se apresuró a manifestar a los Luises que no asistiría al banquete pero que acudiría con el señor Sanchez Marco a los postres. Cuando el señor Senante había hecho esta manifestación, sin tener motivos para sospechar que estuvieran disgustados ó satisfechos, llegaron algunos elementos conservadores.

Es, pues, inexacta y tendenciosa la información de «*El Pueblo Vasco en Bilbao*» que antes de nacer ya trata de servir a sus señores conservadores por medio de su mamá política el periódico de aquí.

Respecto de las explicaciones es preciso hacer también una salvedad. El señor Senante indicó a quien le habló del disgusto de ciertos conservadores (no de todos, pues hubo muchos que se rindieron a la fuerza de la lógica y a la voz de su propia conciencia) que había guardado todos los respetos debidos a las personas, pero que en cuanto a principios insistía y repetía cuanto en el mitin había dicho.

Y los conservadores se aquietaron... ¿Y como no? Si para ir a esos mitins lo primero que tienen que hacer es una retractación de su lealtad para con las escuelas laicas, neutras, protestantes, Universidades, Institutos, Escuela superior del magisterio (creada por Rodríguez Sampedro y donde han encontrado un nido multitud de educadores racionalistas y ateos) y la promesa franca, honrada, leal de poner cuanto son y hacer cuanto puedan (en el poder se entiende) para reformar todos esos centros y hacerlos católicos.

### NUESTROS AMIGOS

(Desde Bilbao)

(Por teléfono)  
Un querido amigo de Bilbao nos

transmite la siguiente interesantísima información:

«Han salido para San Sebastián nuestros queridos amigos Sánchez Marco y Senante.

A despedirle estación numerosos amigos Oreja, Buerba, Castet, Uribe, Echeberria, López Becerra, Comisión de Congregantes San Luis y el Director del Bzikitarra, y numerosísimos nacionalistas, que llenaban completo andén.

Estos así como multitud de católicos felicitaron ayer efusivamente a nuestro amigo Senante por su colosal discurso fustigando liberales todos matices, incluso conservadores que han quedado muertos, sentenciados, y manteniendo enérgicamente nuestras tradiciones vascas.

Corriendo rumores manifestación hostil conservadora, andenes estación llena amigos, y nacionalistas, que vitorearon calurosísimamente a nuestro diputado, gritos «viva Senante», «viva el diputado por Azpeitia», «vivan los diputados integristas», «viva el diputado defensor de los Fueros» y «Gora Euskadi».

No se habla otra cosa: sensación hondísima Bilbao continúa y continuará muchos días.

Amigos satisfechísimos. Vayan con Dios ilustres viajeros.

El Corresponsal.»

### LOS NACIONALISTAS

*El Pueblo Vasco* de ayer publica una carta de don Angel de Zavala, autor de la «Historia de Vizcaya» a que se refiere la Circular de nuestro amadísimo Prelado.

En el último párrafo dice el señor Zavala que agradecerá que los demás periódicos locales den cuenta de su escrito.

Y como nosotros hemos publicado la Circular del señor Obispo, nos creemos en la obligación de hacer constar que en dicha carta escrito el señor Zavala: «queriendo dar una prueba fehaciente de la honra que mi Pastor me merece, suplico eficazmente por este escrito a todos los encargados de la venta de mi libro, lo retiren de la publicidad hasta que el asunto se resuelva.»

### ENTUSIASTA ADHESION

Cegama 27 de Febrero de 1910.  
Señor director de LA CONSTANCIA:

Mi distinguido amigo: Tengo el gusto de remitirle la copia de protesta adhesión que elevamos con esta fecha a nuestro Prelado; y es como sigue:

Exmo. Sr. Obispo de Vitoria:

El Cabildo eclesiástico, Ayuntamiento y demás autoridades de esta católica villa, en nombre de todo el pueblo, se creen, en el deber ineludible de formular la más enérgica protesta, con motivo de las graves injurias de que ha sido víctima, en días no lejanos, la sagrada persona de su amantísimo Padre y Pastor; injurias tanto más graves y sensibles a su paternal corazón, cuanto que han partido de entre aquellos hijos desventurados que hacen alarde de ser por lo menos, católicos tan fervorosos como el que más.

Al mismo tiempo, expresan su más firme adhesión a las enseñanzas todas en general de su amantísimo Prelado, y en particular, a las contenidas en los Boletines 7 de Febrero y Circular del 21 del presente; puesto que reconocen en V. E. I. a su Maestro autorizado por J. C. N. S. para instruir y guiar por el camino de la eterna salvación la grey encomendada a su gobierno; y siendo el lema de este católico vecindario, antes morir que apartarse un ápice de las enseñanzas de N. S. M. I. condenan los errores que V. E. I. señala y condena en los referidos documentos, y a la par que imploran de

V. E. I. su paternal bendición, bendicen reverentes su pastoral anillo.

Cegama 27 de Febrero de 1910.

Santiago Otegui Párroco, Baldomero Tellería Coadjutor, Toribio Larrea Coadjutor, José Oyarbide Coadjutor, Juan Aracama Coadjutor, Aniceto Oria Alcalde, Ramón Alustiza primer teniente, Juan Alfonso segundo teniente, José Dorronsoro sindico, José Bautista Arizcorreta concejal, José D. Aristimuno concejal, Felipe Insa concejal, Francisco Picasarri concejal, José M. Aseguinolaza concejal, Fernando Aldasoro concejal, Jalcinto Gorrochategui secretario, Adrián Oyarbide juez municipal; Fiscal, Hilario Aldanondo; Justo Alzua médico, Venancio Aramburu farmacéutico, Joaquín Campos maestro.

Y sin más queda suyo afectísimo amigo y Capellán.—Toribio Larrea.

También nos comunican que el Ayuntamiento de Cegama ha abierto una suscripción para regalar una pluma de oro al Exmo. Sr. Obispo de la diócesis, encabezándola con 50 pesetas.

El Cabildo parroquial contribuirá con 100 pesetas y se cree que a este movimiento han de adherirse la inmensa mayoría de los Ayuntamientos y Cabildos parroquiales de Guipúzcoa.

### DE SANTANDER

#### Contra las escuelas laicas

Se ha celebrado el mitin contra las escuelas laicas, resultando un éxito completo.

El amplio teatro principal se hallaba completamente lleno sin haber sitio para uno ni en el pasillo, ni en antepalcos, ni en ninguna parte y teniendo que quedar fuera varios cientos de hombres por serles imposible el entrar.

Las señoritas que tuvieron la suerte de alcanzar una invitación, ocupaban los palcos, haciendo presentar al salón un aspecto animadísimo.

Ocuparon la presidencia de honor los señores Provisor, en representación de nuestro querido Prelado, y el distinguido caballero don Pedro Escalante, y ocuparon el escenario la comisión organizadora presidida por don Angel Jado, representaciones de los pueblos de la provincia, concejales católicos y los elocuentes oradores.

Así que el señor presidente declaró empezado el acto, se dio lectura por el señor Secretario a unas pocas alegaciones de las recibidas, pues de leerlas todas no se hubiera terminado el acto por la mañana.

Fueron acogidas con aplausos nutritos todos, pero especialmente las del Cardenal Primado, don Marcelino Menéndez y Pelayo y del Exmo. Sr. Arzobispo de Burgos.

Entre las adhesiones figuran las de los párrocos y feligreses de casi todos los pueblos, algunos con más de 1.700 firmas, varios Ayuntamientos, marqueses de Omillas, Sindicatos agrícolas, Círculos Católicos de obreros, etc.; fué muy aplaudida la de las señoritas que compoan la Guardia de Honor de la Virgen de Begoña.

Empieza los discursos  
Don Angel Jado

Presidente de la comisión organizadora.

Empieza diciendo que nos congregamos y hacemos ese acto por Dios y por la Patria. Sería cobardía permanecer impasibles y silenciosos cuando se trata de herir nuestros sentimientos católicos permitiendo el funcionamiento de las escuelas laicas.

Hace un poco de historia para sacar en consecuencia, que España fué grande cuando la Religión imperaba en todos los órdenes y por lo tanto, en la enseñanza, y cómo ahora, que se abren escuelas laicas, llevan los gobiernos liberales que

nos rajan a esta desgraciada Patria por el camino de su ruina.

Presenta con elocuente frase a los oradores que toman parte en esta hermosa manifestación de fe católica y termina haciendo presente que estamos dispuestos al sacrificio de nuestra vida en defensa de los sagrados derechos de nuestra Religión.

Una prolongada ovación corona los elocuentes y fogosas frases del señor Jado.

Don Angel Herrera Oria

De la Asociación Nacional de jóvenes propagandistas.

Al presentarse este elocuente orador, suena una ruidosa salva de aplausos.

Dos fines nos proponemos dice el señor Herrera, al congregarnos aquí: Protestar contra las escuelas sin Dios y cooperar a este resurgir de los católicos en la cuestión política que hemos tenido abandonada.

Poco pesamos en la balanza de la política actual, pues nuestras protestas, la protesta colectiva del Episcopado español han merecido como contestación la apertura de las escuelas laicas por medio de un real decreto muy mal escrito. (Aplausos prolongados).

Celebramos mitins y manifestaciones en Barcelona y Madrid contra las escuelas laicas llevando las autorizadas voces del Cardenal Aguirre y del insigne Menéndez y Pelayo; este clamoroso, este movimiento encuentra eco en las demás provincias; resuena ensordecedor en todos los ámbitos de España; llega pujante, enérgico, vigoroso, hasta las alturas del Poder, y se nos contesta haciendo todo lo contrario que hemos pedido; que se reglamentará la enseñanza laica y se dejarán vacíos los conventos que no pudieron los anarquistas de Barcelona.

No pedimos la inquisición, pedimos que se cumpla la ley.

No hemos de tolerar que se ultraje la moral, la Religión y la Patria, aún cuando lluevan R. Decretos contra nosotros.

Los varios trozos del libro *Correspondencia Epistolar* que se enseña en las escuelas laicas y su lectura es acogida con continuas y energicas protestas, como lo son con ovaciones, los comentarios que el orador hace a los párrafos leídos.

En hermoso período saluda a las damas que asisten al acto y las anima a continuar la lucha.

Dirigiéndose a la Juventud Católica de esta ciudad dice que es preferible morir como valientes, y vivir escondidos como cobardes.

El elocuente discurso del señor Herrera Oria es interrumpido frecuentemente con aplausos y al final escucha una prolongada ovación.

El señor Montalvo

También Joven Propagandista.

Saluda a las damas montañesas.

La escuela laica sirve, dice, para torturar al alma de infelices niños abusando de su inocencia.

Señala los errores que contiene la R. O. sobre enseñanza última publicada, y los fustiga y refuta energicamente.

Combatir los fundamentos que alegan los defensores de la escuela laica.

Hace historia de los cambios que ha sufrido entre los laicos la aceptación de la palabra Moral y dice que, pues tanto muda, no es la verdad.

Anima a todos a trabajar por la religión para que nuestros antepasados no tengan que avergonzarse de nosotros.

Una prolongada ovación acoge las palabras del eruditísimo señor Montalvo que es felicitadísimo.

El señor Ortiz

Médico de Torrelavega.

Narra lo que era la escuela a que él fué de pequeño en su pueblo y lo que querían que sea los liberales que nos desgobiernan.

Dios es la bandera porque debemos combatir se reduce a Religión, España, Cantabria.

Saluda a todos en nombre de los católicos de Torrelavega.

Un entretenido discurso fué interrumpido con constantes aplausos.

El señor Naveda

Médico de Castro Urdiales.

Habla y saluda a todos en nombre de Castro y de su C. C. O.

Las libertades que los directores de estos movimientos enseñan no las creen ellos, pero las predicen para su medio personal.

Fustiga a los embajadores del ignorante y a los sostenedores de las escuelas laicas, escuchando continuados aplausos.

El señor Palanco

También de la Asociación Nacional de Jóvenes propagandistas.

Dice que hemos comprendido el plan de nuestros adversarios y concluiremos con él y con la libertad, capa con que se encubren muchos vicios y crímenes.

Es necesario que nos apoderemos de «La Gaceta» para que no sea un mal centro de traducción de leyes jacobinas.

Estamos contra las escuelas laicas, porque a favor de ellas están los agitadores que no tienen aptitudes para ganarse honradamente la vida; porque las defiende el trust; porque las desean los apaches de París.

Termina diciendo que si solemne es un Te-Deum cantado en las catedrales, más lo es cantado en el campo de batalla después de la victoria.

El muy elocuente discurso del señor Palanco fué premiado por una ovación que se prolonga largo rato.

Las conclusiones, que son dos, en las que se pide la clausura de todos los establecimientos de enseñanza en que no se enseña la Religión Católica y que se disponga no poder abrirse otros nuevos, son acogidas con atronadores aplausos y grandioso entusiasmo.

Terminó el acto con breves palabras del señor Provisor agradeciendo a todos en nombre de nuestro amantísimo Prelado la cooperación prestada a tan solemne acto y con unos cuantos vivas dados por el señor Jado unánimemente contestados.

El Corresponsal.

Santander 27-2-10.

### SEAN BIENVENIDOS